

## Sedatu y Sagarpa disparan su gasto

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) dispararon su gasto en mayo en 123.7 por ciento y 89.7 por ciento en términos reales, respecto de igual mes del año pasado, indicó la Secretaría de Hacienda.

En el informe de finanzas públicas, se reportó que Sedatu erogó 2 mil 376.9 millones de pesos y Sagarpa 12 mil 466.9 millones de pesos en mayo de este año.

También reportaron un gasto acelerado la Secretaría de Gobernación, con 8 mil 607 millones de pesos, es decir, un aumento de 52.1 por ciento en términos reales y a tasa anual y la Secretaría del Trabajo, que gastó 405.7 millones de pesos, y reportó un avance de 63.4 por ciento real y anual.

Cabe destacar que Sedatu, Sagarpa y la Secretaría del Trabajo manejan programas prioritarios para reducir la pobreza, de acuer-

# 1.62

### BILLONES

De pesos, el gasto programable de enero a mayo, 8.3% real mayor que el mismo lapso de 2017.

# 602,151

### MILLONES

De pesos, el gasto no programable a mayo pasado, un alza de 13.9% real y anual.

do con Coneval, como los programas de Apoyo a la Vivienda, de Apoyo al Empleo y ProAgro.

De los ramos generales, resalta que el 23 de Provisiones Salariales y Económicas tuvo un aumento en el gasto de 66.4 por ciento en términos reales, por lo que en mayo ejerció 16 mil 571 millones de pesos. Este ramo es denominado por organizaciones civiles como "la caja negra" del Presupuesto.

De enero a mayo de 2018 el gasto neto pagado sumó 2 billones 222.4 mil millones de pesos, mayor a los 136.5 mil millones de pesos previstos en el programa y superior en 9.7 por ciento real al mismo lapso de 2017.

—Zenyazen Flores

SE REGISTRÓ DÉFICIT POR 36,899 MILLONES DE PESOS EN MAYO

## Gobierno gasta 100,000 mdp más de lo programado

Elizabeth Albarrán  
EL ECONOMISTA

DE ENERO a mayo de este año, el gasto neto del sector público superó lo que se tenía programado, ya que estimaba gastar 2.08 billones de pesos, pero terminó ejerciendo 2.22 billones de pesos, es decir, una diferencia de 136,460 millones de pesos.

Dicho gasto fue 9.7% mayor en términos reales y respecto a lo que se observó en el mismo periodo del 2017, de acuerdo con el reporte de finanzas y deuda pública de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

El gasto programable, donde se registra el gasto de las dependencias de gobierno, así como los ramos autóno-

mos y generales registraron un gasto de 1.6 billones de pesos, 8.3% más que el año anterior.

Destaca el hecho de que varias dependencias de gobierno incrementaron su gasto en más de 100%, como es el caso de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), la cual ejerció 43,585 millones de pesos, lo que significó 108.9% más de lo que reportó en los primeros cinco meses del 2017.

En la misma situación se encuentra la Secretaría de Economía, cuyo gasto se elevó en 102.1% con un total de 5,122 millones de pesos. Otra dependencia que registró un alto gasto fue la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) al ejercer 9,275 millones de pesos, lo que significó 39.2% más que en los primeros cinco meses del año anterior.

Si sólo se considera el mes de mayo, esta dependencia subió su gasto en 123.7%, con lo que en ese mes gastó 2,376 millones de pesos.

En contraste, dependencias que requieren de mayores recursos registraron reducciones, como es el caso de la Secretaría de Salud, cuyo gasto se redujo en 4.2%, lo que implicó que sólo erogara 51,997 millones de pesos.

También la Secretaría de Desarrollo Social redujo su gasto en 5.2%, con lo que ejerció 44,114 millones de pesos.

En los ramos autónomos, se observó que el Instituto Nacional Electoral incrementó su gasto en 84.1%,

en términos reales y respecto del año anterior, debido al proceso electoral que se tuvo en este año, con lo que erogó 10,294 millones de pesos.

Un rubro que no deja de incrementar su gasto es el Ramo 23 de Provisiones Salariales y Económicas, mejor conocida como la *caja negra* del presupuesto, ya que ejerció 30.6% más a lo que gastó en el 2017, con un desembolso total de 80,504 millones de pesos.

### SECTOR PÚBLICO INGRESA MENOS

El alto gasto que realizó el sector público implicó que registrara un déficit en su balance general por 36,899 millones de pesos, lo que contrasta con el superávit que reportó en enero-mayo del 2017 por 381,747 millones de pesos.

Lo anterior se debió en gran medida a que el sector público registró una reducción en sus ingresos de 12.5%, en términos reales y respecto de enero-mayo del 2017, con lo que sólo reportó ingresos por 2.09 billones de pesos.

Con respecto al balance primario, el sector público registró un superávit por 131,986 millones de pesos; sin embargo, fue menor al superávit que reportó en los primeros cinco meses del 2017 por 504,539 millones de pesos.

En el Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del Sector Público —la medida más amplia de la deuda— se ubicó en 10 billones 156,445 millones de pesos, lo que significó un incremento de 959,788 millones de pesos, pues en diciembre del 2017 se ubicaba en 9.19 billones de pesos.

elizabeth.albarran@eleconomista.mx

## Se eleva la deuda pública a 7.6 billones de pesos

Al cierre de mayo de 2018, el saldo de la deuda neta del Gobierno Federal se ubicó en siete billones 693.1 mil millones de pesos, cifra mayor a la del mes anterior, aunque consistente con los planes de reducir los pasivos para el cierre del año, destacó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

En su informe de Finanzas y Deuda Pública al cierre de mayo pasado, la dependencia detalló que al mes de mayo de 2018, la deuda interna neta del Gobierno Federal fue de cinco billones 817.3 mil millones de pesos, mientras que la deuda externa neta del Gobierno Federal registró 95 mil millones de dólares (equivalente a 1 billón 875.8 mil millones de pesos).

Durante el mes anterior, la deuda del Gobierno Federal se ubicó en siete billones 621.9 miles de millones de pesos, es decir, un monto ligeramente me-

nor al reportado en mayo.

En tanto que respecto al gasto, la SHCP indicó que entre enero y mayo de 2018 se ubicó en dos billones 222.4 mil millones de pesos, monto mayor al previsto en el programa en 136.5 mil millones de pesos y 9.7 por ciento mayor en términos reales respecto del 2017.

Se detectó además que dependencias como la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), las cuales integran programas sociales de apoyo al combate a la pobreza, elevaron su gasto en mayo en 123.7 por ciento y 89.7 por ciento en términos reales respecto de igual mes del año pasado. (Margarita Jasso Belmont)

## DINERO

# Las tendencias indican: ¡AMLO presidente! // Gabinete con el que arranca su sexenio // Wall Street da la bienvenida al cambio

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

**L**AS ENCUESTAS DE salida de TVAzteca y Televisa daban anoche un claro triunfo al candidato presidencial de la coalición Juntos Haremos Historia, Andrés Manuel López Obrador. Creó la imagen de un cambio en la mente de los mexicanos. Ahora deberá hacerla realidad. Anoche dijo Tatiana Clouthier que lo que sigue es la reconciliación. El candidato José Antonio Meade reconoció anoche mismo su triunfo, en un gesto que lo enaltece.

### Wall Street anticipó la victoria

AUN CUANDO LOS opositores intentaron crear la imagen de un AMLO en contradicción con el sector privado, Wall Street anticipaba su triunfo. Se encuentra a la expectativa de sus primeras decisiones. Enseguida hablan tres de las principales instituciones financieras internacionales.

### Credit Suisse

“UNA NUEVA ERA probablemente comenzará la próxima semana en México, si Andrés Manuel López Obrador (AMLO) gana las elecciones presidenciales, que las encuestas sugieren que así será. Una victoria de AMLO hasta 20 puntos porcentuales por delante del segundo lugar es nuestro escenario central. También creemos que tendrá el control de ambas cámaras del Congreso gracias a la alianza de su partido (Morena) con PT y Encuentro Social en las elecciones legislativas del domingo, pero no lo suficiente como para cambiar la Constitución del país (necesitaría dos tercios en cada casa, más la mayoría de los congresos locales de México para hacerlo). Proyectamos que Morena, PT y PES votarán juntos en el Congreso sobre la mayoría de los asuntos, al menos al principio, y que en muchas ocasiones es probable que

se les unan miembros del Congreso de otros partidos de la oposición, especialmente PRD y PRI. Esto probablemente convertirá a AMLO en el presidente con el mandato más fuerte en más de dos décadas, con controles y equilibrios bastante limitados y con una aversión explícita al modelo económico neoliberal de las últimas décadas. Una nueva era, de hecho. Sólo el tiempo dirá lo que una victoria aplastante probable de AMLO traerá a México durante su mandato presidencial de seis años.”

### Bank of America/Merryl Lynch

“EL PRESIDENTE ENRIQUE Peña finaliza su administración con niveles de aprobación históricamente bajos, lo que sugiere que a los

“

### Banqueros confían en que AMLO, tras su triunfo, sea conciliador

mexicanos les gustaría ver un partido diferente en la Presidencia. La caída en la aprobación presidencial coincidió con la depreciación del peso, un aumento de la inseguridad y un aumento de la corrupción, o al menos la percepción de corrupción. México ocupa el lugar 135 de 180 naciones en el Índice de Percepción de la Corrupción 2017 de Transparency International, cayendo 30 lugares durante la administración actual.”

### Citibank

**"NUESTRO ESCENARIO CENTRAL** es una victoria relajada para AMLO. Mantiene una cómoda ventaja con 51 por ciento de la intención del voto, aunque los resultados finales podrían ser más estrictos. Morena también tomará un primer puesto minoritario en ambas cámaras del Congreso (tal vez incluso una mayoría) y probablemente gane entre cuatro y seis de las nueve gubernaturas en disputa. Nosotros, junto con el mercado, esperamos que AMLO elija ser conciliador en su discurso de victoria y no malgastar la buena voluntad que tendrá al principio."

## El gabinete de AMLO

**JEFE DE GABINETE**, Alfonso Romo.

**GOBERNACIÓN**, OLGA SÁNCHEZ Cordero.

**CANCILLERÍA**, HÉCTOR VASCONCELOS.

**ECONOMÍA**, GRACIELA MÁRQUEZ Colín.

**HACIENDA**, CARLOS URZÚA.

**ENERGÍA**, NORMA ROCÍO Nahle.

**SAGARPA**, VÍCTOR VILLALOBOS.

**TRABAJO**, LUISA MARÍA Alcalde.

**EDUCACIÓN**, ESTEBAN MOCTEZUMA.

**CULTURA**, ALEJANDRA FAUSTO Guerrero.

**SCT**, JAVIER JIMÉNEZ Espriú.

**MEDIO AMBIENTE**, JOSEFA González.

**TURISMO**, MIGUEL TORRUCO Márquez.

**SFP**, IRMA ERÉNDIRA Sandoval.

**SALUD**, JORGE ALCOCER Varela.

**SEDESOL**, MARÍA LUISA Albores.

**DESARROLLO AGRARIO**, ROMÁN G. Meyer Falcón.

**NEGOCIADOR DEL TLCAN**, Jesús Seade.

## Twiteratti

"Un pueblo que elige corruptos, impostores, ladrones y traidores, no es víctima, es cómplice".  
George Orwell

El Lector @LiteraturayMas

Facebook, Twitter: galvanochoa  
Correo: galvanochoa@gmail.com

## EL CÍRCULO DEL EJECUTIVO

López Obrador perfiló a integrantes de su Gabinete, en el que destacan figuras con trayectoria académica y en el sector económico.



**Alfonso Romo**

**JEFE DE LA OFICINA DE LA PRESIDENCIA**

Empresario de Nuevo León. Accionsita del Grupo Plenus



**Carlos Manuel Urzúa**

**HACIENDA**

Egresado del Tec de Monterrey. Doctor en economía por la Universidad de Wisconsin



**Graciela Márquez Colín**

**ECONOMÍA**

Licenciada en economía por la UNAM. Maestría en economía por El Colegio de México



**Rocío Nahle**

**ENERGÍA**

Es ingeniero químico por la Universidad de Zacatecas. Ha laborado en diversas áreas de Pemex



**Javier Jiménez Espriú**

**COMUNICACIONES Y TRANSPORTES**

Ingeniero egresado de la UNAM. Ha sido subsecretario de la SCT.



**Olga Sánchez Cordero**

**GOBERNACIÓN**

Ministra en retiro de la Suprema Corte de Justicia



**Alfonso Durazo**

**SEGURIDAD PÚBLICA**

Fue secretario particular de Luis Donaldo Colosio, vocero con Vicente Fox en la Presidencia



**Esteban Moctezuma**

**EDUCACIÓN**

Pública. Ex titular de Sedesol y de Gobernación en la gestión de Ernesto Zedillo



**Héctor Vasconcelos**

**CANCILLERÍA**

Diplomático de carrera



**Víctor Villalobos**

**SAGARPA**

Ex subsecretario de Semarnat y Sagarpa.



**Jorge Alcocer**

**SALUD**

Investigador del Instituto Nacional de Nutrición



**Irma Eréndira Sandoval**

**FUNCIÓN PÚBLICA**

Académica. Especialista en transparencia



**María Luisa Albores González**

**SEDESOL**

Agrónoma por la Universidad de Chapingo



**Josefa González Blanco**

**SEMARNAT**

Egresada de Derecho de la Universidad Anáhuac



**Luisa María Alcalde**

**TRABAJO**

Licenciada en Derecho por la UNAM y ex diputada.



**Alejandra Frausto Guerrero**

**CULTURA**

Directora de Difusión Cultural del Claustro de Sor Juana



**Miguel Torruco**

**TURISMO**

Ex secretario de Turismo del Gobierno de la CDMX



**Román Guillermo Meyer**

**SEDATU**

Arquitecto por el Tec. Maestría en Gestión Urbana



## Ola de calor afecta producción rural, alerta Chapingo

● Se espera una baja de hasta 50% en la industria lechera, señalan

**EMILIO FERNÁNDEZ**

Corresponsal

—emilio.fernandez@eluniversal.com.mx

**Texcoco, Méx.**— La Universidad Autónoma Chapingo (UACH) advirtió que por la ola de calor en territorio nacional—de entre 35 a 40 grados centígrados— la producción agrícola, así como la lechera, podrían reducirse hasta 50%.

La institución agrícola más importante del país consideró que por la altas temperaturas que se presentaron durante la primavera y en lo que va del verano, los costos de producción se incrementarán de acuerdo a la paridad del peso frente al dólar, lo que impactará en los precios al consumidor.

Gerardo Noriega Altamirano, académico de la UACH, explicó que por estas condiciones climáticas las afectaciones en la agricultura son un alto nivel de estrés en los cultivos; la alta tasa de evaporación conduce a sequías que dañan los cultivos y merman el rendimiento de las tierras.

“Las altas temperaturas afectan la polinización de los cultivos y significa un descenso en el rendimiento. Esta baja en la producción se asocia al riesgo de un incremento en los precios de algunos productos, por lo que los productores deben hacer aplicaciones con bioestimulantes”, dijo.

“En la ganadería, los animales

se estresan. En los bovinos significa una reducción en la producción de leche de hasta 50%; en las prácticas de inseminación artificial se reduce su efectividad, logrando niveles de 20%”, dijo.

“La Organización Meteorológica Mundial concibe una onda de

calor como un estado en el que durante cinco días la temperatura máxima supera la temperatura máxima promedio”, comentó.

“Esto es frecuente de abril a septiembre. En el futuro puede ocurrir que las áreas de cultivo de las latitudes bajas, en este caso, parte del sur-sureste por altas temperaturas al reducirse el rendimiento, puede existir un desestimulo en los productores”, alertó.

**Impacto directo.** En el territorio mexicano, con 195.6 millones de hectáreas, de las cuales se cultivan 26.9 millones, sufren el impacto directo de las olas de calor y lo mismo ocurre con los ecosistemas.

“Aquí las plantas manifestarán marchitez e incluso, si el evento es extremo, pueden llegar a la muerte; pueden ocurrir daños a los frutos afectándose la calidad; se presenta un incremento en la incidencia de plagas; los valores altos de temperatura ambiental, superiores a 40 grados, logran un decrecimiento en la actividad metabólica destruyéndose los tejidos, modificando la bioquímica”, señaló el especialista.

En la agricultura, en condiciones de temporal se cultivan 16.7 millones de hectáreas, las

cuales sufren los mayores impactos. De ellas 4.7 millones son de cosechas perennes.

Una proporción de las 10 millones de hectáreas que son de cultivos de primavera-verano, el actual ciclo agrícola sufren el impacto de las olas de calor que se registran en el país. En el ciclo otoño-invierno se cosechan 1.5 millones de hectáreas.

La UACH, a través del Programa de Extensión y Vinculación, desarrolla planes con productores en los estados de Hidalgo, Michoacán, Guerrero, Tlaxcala, Puebla para ayudarlos a atender las afectaciones que sufren por las temperaturas extremas. ●